

# ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ (С ПОПУЛЯЦИОННЫХ ПОЗИЦИЙ) ЛЕСОВ ЗАПАДНЫХ СКЛОНОВ ПРИВОЛЖСКОЙ ВОЗВЫШЕННОСТИ

Н. А. Леонова

Пензенский государственный университет, Россия, 440026, г. Пенза, ул. Красная, 40  
na\_leonova@mail.ru

**Аннотация.** Актуальность и цели. Растительный покров лесостепи западных склонов Приволжской возвышенности длительное время подвергался интенсивному антропогенному воздействию. Наиболее значимые и резкие изменения связаны с уничтожением лесов при освоении территорий. *Материалы и методы.* Изучение лесной растительности осуществлялось при маршрутных и стационарных исследованиях на пробных площадях (ПП) размером 10 м × 10 м (100 м<sup>2</sup>). Геоботанические описания проводили в рамках естественных контуров растительных сообществ с указанием в процентах проективного покрытия растений. Для каждого древесного растения на ПП отмечали: возрастное состояние, происхождение (семенное или вегетативное), высоту, принадлежность к ярусу, жизненность (чаще всего по трехбалльной шкале). Полученные геоботанические описания послужили материалом для анализа биоразнообразия. Структурное разнообразие сообществ оценивалось по соотношению в составе растительного покрова эколого-ценотических групп видов. Оценка экологических режимов местообитаний сообществ проведена с использованием диапазонных экологических шкал Д. Н. Цыганова. *Результаты и выводы.* Выявленные различия онтогенетического состава древесных видов объясняются экологическими условиями местообитаний, а также разной историей хозяйственного использования лесов. Всегда под влиянием антропогенной деятельности наблюдается обеднение видового состава и одновозрастность древесных ярусов, нарушение мозаично-ярусной организации фитоценозов. Без поддержания популяций дуба искусственным путем даже при условии заповедания по прошествии нескольких поколений возможно формирование фитоценозов без участия дуба. На значительных территориях с преобладанием теневыносливых видов наиболее вероятно формирование олиго- и монодоминантных сообществ.

**Ключевые слова:** западные склоны Приволжской возвышенности, лесная растительность, возрастной спектр

**Для цитирования:** Леонова Н. А. Прогноз развития (с популяционных позиций) лесов западных склонов Приволжской возвышенности // Russian Journal of Ecosystem Ecology. 2021. Vol. 6 (4). <https://doi.org/10.21685/2500-0578-2021-4-5>

## FORECAST (FROM POPULATION POSITIONS) ON DEVELOPING FORESTS ON THE VOLGA UPLAND WESTERN SLOPES

N. A. Leonova

Penza State University, 40 Krasnaya street, Penza, 440026, Russia  
na\_leonova@mail.ru

**Abstract.** *Background.* The vegetation cover of the forest-steppe of the western slopes of the Volga Upland has been subjected to intense anthropogenic impact for a long time. The most significant and dramatic changes are associated with the destruction of forests during the development of territories. *Materials and methods.* The study of forest vegetation was carried out during route and stationary studies on trial plots (SP) with a size of 10 m x 10 m (100 m<sup>2</sup>). Geobotanical descriptions were carried out within the framework of the natural contours of plant communities with indication of the projective cover of plants as a percentage. For each woody plant, the following was noted on the SP: age state, origin (seed or vegetative), height, belonging to a layer, vitality (most often on a three-point scale). The obtained geobotanical descriptions served as material for the analysis of biodiversity. The structural diversity of communities was estimated by the ratio in the composition of the plant cover of ecological-coenotic groups (ECG) of species. The assessment of ecological regimes of habitats of communities was carried out using the range ecological scales of D. N. Tsyganov. *Results and conclusions.* The revealed differences in the ontogenetic composition of tree species are explained by the ecological conditions of the habitats, as well as by the different history of the economic use of forests. Always under the influence of anthropogenic activity, there is a depletion of the species composition and the same age of tree tiers, a violation of the mosaic-tiered organization of phytocenoses. Without the maintenance of oak populations by artificial means, even under the condition of conservation, after several generations, the formation of phytocenoses without the participation of oak is possible. In large areas with a predominance of shade-tolerant species, the formation of oligo- and monodominant communities is most likely.

**Keywords:** western slopes of the Volga Upland, forest vegetation, ontogenetic spectrum

**For citation:** Leonova N.A. Development forecast (from population positions) forests on the western slopes of the of the Volga Upland. *Russian Journal of Ecosystem Ecology*. 2021;6(4). (In Russ.). Available from: <https://doi.org/10.21685/2500-0578-2021-4-5>